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■ 本报记者梅宗宝北京报道

“我们做企业的，要严格自律，

用诚信经营好品牌，服务好客户。

一时的名利并不是真正的成功，长

久的健康发展才是企业应当追求的

目标。”

在 8 月 23 日的亚布力论坛上联

想集团董事局主席兼 CEO 杨元庆是

针对时下的互联网热说这番话的。

近来，互联网的概念被炒得火

热，好像有了互联网就有了一切，

从互联网起步可以构建一切传统行

业，可以颠覆一切传统企业。

杨元庆说，互联网概念被过分

地夸大了，以至于在社会上产生了两

种极端心态。一种是恐惧，觉得传统

产业必将被互联网颠覆，怕自己跟不

上时代的变化，只能眼看着生存空间

被挤压，有些不知所措。另一种则是

浮躁，表现为迷信互联网，认为互

联网包治百病，只有互联网公司才

能成功，因此急于求成，想通过互

联网概念一夜成名，快速融资上市，

忽视了健康企业对价值链均衡发展，

对核心价值构建的需求。

杨元庆不否认互联网带动了企

业各环节的变革。他说，开发人员

可以直接和客户互动，从而让产品

更贴近用户需求，软件产品的迭代

速度也比以往任何时候都更加快速；

营销方式上，不同于以往的硬广告

推广，利用社交媒体和互动营销，

企业可以把推广更精准地做到需要

的人，希望利用互联网迅速获得商

业成功。有些互联网企业试图把价

值链其他环节都外包，他们把主要

注意力放在营销环节上，希望获得

快速成功，圈来资本市场的钱，他

们不去琢磨如何苦练企业内功，怎

样做好研发、把控产品质量、管理

好供应链、改善售后服务，

对此，杨元庆认为，“这样的

业务模式最终是行不通的。”他说：

“他们要么让用户总是饥饿着，要

么产品质量、售后服务频频出现问

题，消费者投诉不断。他们忘记了

企业成功的短板理论，这绝对不是

一种可持续的模式。”

杨元庆说，“我们既要张开双

臂拥抱互联网，又不能神化它。互

联网并没有改变大多数商业的本质，

也不会取代大多数传统产业，因为

它无法取代它们的核心价值，它只

是传统产业改进业务流程、提升效

率的工具。透过互联网的喧嚣，我

们应该看到生意的内核仍然是做好

产品、服务好客户。”

随着互联网的蓬勃发展，诚信

问题也变得比以往任何时候都更突

出，也更重要。

有些企业和个人利用互联网获

取信息容易、传播速度快的特点，

以践踏市场规则、挑战道德底线的

方式，达到他们追名逐利、快速圈

钱的目的。不少互联网应用都试图

拿到用户更大的授权，去获取你的

联系人、电话记录、短信、位置等

的受众中去；销售渠道上，在线模式

的确给用户带去了更多的便捷，也为

厂商降低了渠道的成本；服务上，有

了线上咨询、论坛上用户之间的互动

等多样的方式，上门服务的需求大大

降低。互联网对某些行业所造成的影

响甚至是革命性的，比如媒体行业、

游戏产业、部分电子行业等等。

“但显然”，他强调，“互联

网并不能代替一切，它不能代替产

品的创新，不能代替技术的研发，

不能代替生产制造，也不能代替供

应链管理。”他认为，互联网并没有，

也不可能颠覆传统产业的根本价值，

核心价值，它就好比是推动前两次

工业革命的蒸汽机和电力，在各行

各业都可以加以利用，是解放生产

力的工具。我们可以用它来改善业

务模式，促进效率的提升。

杨元庆说，传统行业的企业大

可不必对互联网抱有恐惧或者抗拒

的心理。互联网金融给用户带来了

更加便捷的投资理财手段，但它并

不能改变传统金融的核心价值——

风险管理；打车软件能够给乘客和

出租车司机带来便捷，但是它并不

能够取代开车的司机，也取代不了

乘车的乘客，它本质的目的，是为

了获得未来电子支付的用户以及他

们的银行卡账号；智能手机厂商可

以通过手机向用户推荐应用，拓展

盈利空间，但这并不能取代手机的

研发和生产制造的价值。

当然总会有一些想走“捷径”

信息，有的企业拿到这些信息就转

手倒卖，让用户深受其害。还有的

企业为了博取流量，对不健康、不

合法的内容视而不见。有的企业则

虚报用户数，好到资本市场去圈钱。

甚至有的个人为了出名，不管正面

还是负面的消息，都拿到网上去晒

去炒。郭美美们居然能在中国市场

上大行其道，甚至在欺骗行为被曝

光后，反倒更加甚嚣尘上。

针对这些现象，杨元庆质问道：

“不能不让我们深思，我们的社会

到底怎么了？我们的诚信到哪儿去

了？”他分析说：“这里很大的原

因是我们的法制法规不健全，监管

不到位。”

最近，中国政府在展开大规模

的反垄断行动，罚了很多大企业的

钱。在国外，有人认为这是专门针

对跨国公司的。杨元庆在接受《华

尔街日报》的采访回答说：并不是

我们最近做得多了，做得过分了，

而是过去我们做得实在太少了，以

至于大家会认为我们没有这方面的

要求，不应该有这方面的监督。无

论是跨国公司还是国内企业，都以

为他们过去习惯的做法就是没问题

的，就能一直行得通。其实，恰恰

是法律法规的不到位，市场监管的

不得力，才让那些在国外遵纪守法、

享有盛誉的跨国公司，一到中国市

场，不但没把那套市场化的公平竞

争、诚信经营的好东西带过来，反

而靠垄断地位，靠私底下的协议，

协商价格、谋取暴利。更有甚者，

还有的弄虚作假，超市故意把生产

日期标错，加工厂把过期变质了的

肉卖给餐厅，这些事在监管严格的

发达国家，恐怕是难以想象的。

杨元庆接着说，反过来的案例

也是一样，“我们的一些企业，在

国内如鱼得水，日子过得红红火火，

但一到国外，按他们在中国习惯的

做法去经营，很快就露了马脚，到

处被查，到处碰壁，像数据造假，

侵犯用户个人隐私这些问题，很难

再有藏身之处了。”

“不诚信的行为必然带来不公

平的竞争，试想，能用虚假数字轻松

从投资人那里圈到钱的厂商，还会在

乎产品挣不挣钱，业务健不健康吗？

这对那些踏实做业务，注重产品品质

的企业来说，当然是不公平的。而不

公平的竞争必然对经济的可持续发

展带来消极的影响。更大的危害则

是，不诚信还会成为中国企业走出去

的巨大负资产，导致我们在国际市场

上的竞争成本大大提高。”

杨元庆在呼吁企业要严格自律、

诚信经营、服务好客户的同时，呼吁

政府，要加强立法，加强监管，建立

公平、公正的市场环境，不留真空，

让不诚信的行为没有可乘之机。

杨元庆最后说：“净化市场上

的浮躁之气，蕴育出更多有国际竞

争力、可持续发展的优秀企业，这

将是经济可持续发展的动力所在。”

（配图原载天极网）

我们的一些企业，在国内如鱼得水，
日子过得红红火火，但一到国外，按他们
在中国习惯的做法去经营，很快就露了马
脚，到处被查，到处碰壁。

联想集团董事局主席杨元庆在亚布力论坛上呼吁中国企业

用诚信经营好品牌


